

16

LEGISLATURA
CONGRESO
DE MICHOACÁN DE OCAMPO





18 DE JULIO DE 2025

CONGRESO DEL ESTADO

A la convocatoria para ocupar la titularidad de la Fiscalía General de Justicia de Michoacán (FGE) se registraron en total 16 perfiles, de los cuales 14 son hombres y sólo 2 mujeres.

El periodo de inscripciones cerró este jueves a las 15:00 horas. Tan sólo para este día se registraron 13 personas. **Ahora el proceso marca que la siguiente etapa será la de revisión de documentación y posteriormente la fase de entrevistas.**

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/van-16-por-la-fiscal%C3%ADa-de-michoac%C3%A1n-hay-dos-mujeres>

Octavio Ocampo Córdova, dirigente estatal del Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM), sostuvo que a Guillermo Valencia Reyes, su homólogo del Revolucionario Institucional (PRI), no le alcanzará para convertirse en el próximo titular de la Fiscalía General del Estado (FGE).

En su tradicional conferencia de prensa semanal, al ser cuestionado sobre el **relevo institucional tras la renuncia de Adrián López Solís**, Ocampo Córdova subrayó que Valencia Reyes ha mostrado un abierto interés en contender por la fiscalía michoacana.

<https://changoonga.com/2025/07/17/a-memo-valencia-no-le-alcanza-para-ser-el-nuevo-fiscal-de-michoacan-prd/>

Concluido el registro de aspirantes, Carlos Torres Piña arrancó su carrera en busca de la titularidad de la Fiscalía General del Estado con el aval de las dirigencias del PRI y PRD.

En sendos mensajes, Octavio Ocampo y Guillermo Valencia reconocieron que la figura del actual Secretario de Gobierno, representa un perfil sólido para encabezar una institución que es clave en el combate a la impunidad.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/arranca-torres-pina-carrera-por-la-fge-con-aval-de-pri-y-prd/>

“Después de una profunda reflexión en la que valoramos el futuro de nuestro partido, he decidido no registrarme para contender en el proceso de elección de fiscal general del Estado y no nos vamos a registrar por dos razones, porque mi prioridad es el partido y tengo una responsabilidad, un periodo estatutario vigente que cumplir y no sería responsable de mi parte hacerlo por alguna aspiración personal, que es legítima”, comentó el presidente del Comité Directivo Estatal, Memo Valencia.

<https://cbtelevision.com.mx/declina-memo-valencia-su-aspiracion-por-la-fiscalia-general-de-michoacan/>



18 DE JULIO DE 2025

El presidente del Partido de la Revolución Democrática (**PRD**), Octavio Ocampo Córdova, manifestó este jueves en conferencia de prensa su respaldo a Carlos Torres Piña como próximo titular de la Fiscalía General del Estado de Michoacán. Ocampo Córdova consideró que Michoacán atraviesa una etapa que exige perfiles con trayectoria probada y capacidad para encabezar con seriedad una institución clave para el combate a la impunidad.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/dirigente-del-prd-en-michoac%C3%A1n-respalda-a-torres-pi%C3%B1a-para-la-fiscal%C3%A1-general-del-estado>

A días de que concluya el registro de aspirantes a la Fiscalía General del Estado (FGE) de Michoacán, quienes presentaron su documentación ante el Congreso coincidieron en la necesidad de que el proceso se conduzca con transparencia y que la designación se base en experiencia, ética y capacidad profesional.

Entrevistado al acudir a registrarse, Eduardo Martínez Altamirano, exdirector de capacitación y de políticas públicas en la Fiscalía General de la República (FGR), destacó su formación académica en España, donde cursó maestría y doctorado, así como su trayectoria en cooperación internacional, incluyendo su paso por USAID. Consultado sobre su expectativa frente al proceso, afirmó: "Tengo confianza en el proceso; quiero pensar que las y los legisladores van a optar por el mejor perfil, la mejor persona", expresó.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/piden-aspirantes-a-encabezar-fge-transparencia-sin-dedazo-en-eleccion/>

Magistrados del Poder Judicial, abogados, exfuncionarios e integrantes de la Fiscalía de Justicia del estado (FGE), acudieron de manera personal a la presidencia del Congreso de Michoacán, para registrarse como aspirantes a convertirse en el próximo Fiscal General del estado.

Sin excepción, quienes aceptaron ser entrevistados, se dijeron confiados en que el Congreso local realizará un proceso transparente, sin "**dados cargados**" y sin perfiles "**ya palomeados**".

<https://postdata.news/confian-aspirantes-que-eleccion-del-nuevo-fiscal-sera-sin-dados-cargados-ni-perfiles-palomeados/>

Este jueves concluyó la fase de comparecencias y exámenes para la selección de auditores especiales de la **Auditoría Superior de Michoacán (ASM)**.

Ahora tocará a la Comisión Inspectora realizar la evaluación respectiva para la definición de ternas.

<https://www.contramuro.com/concluye-seleccion-de-auditores-especiales-de-la-asm/>



18 DE JULIO DE 2025

Sigue en curso el amparo presentado contra la **convocatoria** para la titularidad de la **Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH)**, dio a conocer en entrevista telefónica **Gumesindo García Morelos**, representante legal de **Bárbara Gabriela Ramírez Pedraza**, participante y promovente.

El abogado informó que este 16 de julio fue celebrada la *“audiencia incial”*, en la que el juez Sergio Santamaría Chamú concedió la **suspensión definitiva**, lo que significa que el **Congreso de Michoacán no podrá nombrar a un ganador del concurso**, hasta que se resuelva el **fondo del amparo**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/sigue-en-curso-amparo-contra-convocatoria-de-la-cedh-michoacan-hay-suspension-definitiva-24808922>

El dirigente estatal del Partido de la Revolución Democrática en Michoacán (PRDM), Octavio Ocampo Córdova, pidió a Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) resolver sus diferencias internas en consejos partidistas y evitar trasladarlas a la tribuna del Congreso del Estado.

El perredista, lamentó que, **en el primer año legislativo de la 76 Legislatura las reformas de mayor impacto** provinieran únicamente del ámbito federal, sin que se generaran propuestas locales relevantes.

<https://changoonga.com/2025/07/17/michoacan-prd-pide-a-morena-que-sus-broncas-internas-no-lleguen-al-congreso/>

El dirigente estatal del PRDM Octavio Ocampo, demandó que la tribuna del Congreso del Estado deje de ser una arena política para dirimir diferencias internas de un partido, en alusión a la confrontación parlamentaria que tuvieron diputadas del bloque opositor que lidera Raúl Morón contra sus propias compañeras, encabezadas por la presidenta de la Jucopo, Fabiola Alanís por la discordia que provoca el tema de la alternancia de género y la disputa de la nominación hacia el 2027.

Octavio Ocampo subrayó que hay respeto a la vida interna de Morena, pero la vía para discutir su agenda es a través de un consejo o asamblea interna.

El perredista dijo que el Congreso debe atender y legislar sobre la agenda del Estado, con temas de coyuntura como los migrantes y la que se refiere a la seguridad.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/exige-prdm-a-morena-no-usar-tribuna-parlamentaria-como-ring-politico/>

Bajo la premisa que la coordinación de los Poderes gubernamentales es la clave para la construcción de un mejor Michoacán, la diputada **Giulianna Bugarini Torres**, presidenta de la Mesa Directiva del **Congreso de Michoacán**, participó en la reunión de organización para conformar la Comisión Interinstitucional de Transición del Poder Judicial.

En el encuentro con el magistrado presidente del **Poder Judicial de Michoacán, Gerardo Contreras Villalobos**, se expusieron los puntos destacados



18 DE JULIO DE 2025

para asegurar que la transición de los recursos y funciones del Poder Judicial, sea eficiente y metódica.

<https://www.contramuro.com/reunion-para-comision-de-transicion-del-poder-judicial-en-michoacan/>

El Congreso del Estado de Michoacán instaló el Comité para la Atención a la Violencia de Género en la Modalidad de Hostigamiento Sexual y Acoso Sexual con el que se formalizan el desarrollo mesas de trabajo con la finalidad de diseñar el plan de acción que permita no sólo prevenir, sino también atender y sancionar los actos que violenten a alguna o alguno de los trabajadores al servicio del Poder Legislativo.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/congreso-del-estado-de-michoacan-trabaja-para-erradicar-el-hostigamiento-y-el-acoso-sexual-entre-sus-trabajadores.htm>

La diputada Melba Albavera Padilla, presidenta de la **Comisión de Igualdad Sustantiva y de Género**, celebró la **instalación formal del Comité para la Atención a la Violencia de Género en la Modalidad de Hostigamiento y Acoso Sexual** en el **Congreso del Estado**, reconociendo este paso como un **avance firme** en la construcción de **espacios institucionales seguros y libres de violencia**.

<https://atiempo.mx/politica/estamos-construyendo-un-congreso-que-actua-por-las-mujeres-melba-albavera/>

Desde la tribuna del Congreso de Michoacán, el coordinador parlamentario del Partido del Trabajo, Reyes Galindo Pedraza, exhortó a las y los legisladores locales, para **impulsar la ley que busca eliminar las terapias de conversión** y con ello prohibir todo acto de discriminación motivado por la orientación sexual de las personas.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/congreso/congreso-de-michoacan-no-ha-prohibido-las-terapias-de-conversion-le-exhortan-a-hacerlo/>

El diputado de Morena, Juan Carlos Barragán Vélez, sostuvo que su propuesta para transformar adeudos por agua potable en inversión educativa no sólo es políticamente viable, sino técnicamente sólida y jurídicamente respaldada.

En entrevista con Quadratín, dijo que la iniciativa presentada este martes ante el Pleno de la 76 Legislatura, reformaría el artículo 105 de la Ley de Hacienda Municipal del Estado.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/exentar-a-escuelas-de-pagar-agua-no-seria-privilegio-fiscal-jc-barragan/>

La falta de una ley reglamentaria que defina con precisión los alcances del derecho de las comunidades indígenas a ejercer presupuesto directo mantiene al Instituto Electoral de Michoacán (IEM) en una zona de indefinición jurídica, en la que debe



18 DE JULIO DE 2025

operar con criterios propios, sin herramientas legales claras y bajo presión política y social.

Así quedó de manifiesto en la sesión del Consejo General del IEM, en la que se aprobó un proyecto presentado por la Comisión de Pueblos Indígenas para dar cauce a la solicitud de consulta del pueblo de Chapa, Salvador Escalante, identificado como una encargatura del orden.

Aunque se votó a favor, varias consejerías, así como el representante del PRD, Martín García Avilés, advirtieron que el vacío legal que dejó el Congreso local con su omisión legislativa en materia indígena está obligando al instituto a asumir responsabilidades que no le corresponden.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/michoacan-omision-de-diputados-en-tema-indigena-pone-en-jaque-a-iem/>

“Voy a ser presidente municipal de Morelia muy pronto”, aseguró el diputado de Morena, Juan Carlos Barragán Vélez.

En entrevista con Quadratín, destacó su trayectoria territorial y descalificó las encuestas que lo colocan por debajo de perfiles como Carlos Torres Piña y Luis Navarro. El Legislador acusó que los estudios de opinión difundidos por Massive Caller están financiados con recursos públicos desde la Secretaría de Finanzas y Administración del Gobierno del Estado.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/voy-a-ser-presidente-municipal-de-morelia-muy-pronto-jc-barragan/>

MICHOACÁN

Diversos sindicatos del sector salud en Michoacán alzaron la voz este miércoles para denunciar lo que calificaron como una crisis generalizada en el sistema IMSS-Bienestar, al que acusan de haber agravado las condiciones laborales del personal médico y de haber puesto en riesgo la vida de los pacientes.

Durante una rueda de prensa convocada por el Sindicato Único de Trabajadores del Organismo Público Descentralizado de los Servicios de Salud en Michoacán (Sutopdssm), encabezado por Javier Maldonado, representantes sindicales de distintas ramas del sector advirtieron que el panorama es insostenible: escasez de medicamentos e insumos quirúrgicos, falta de personal, pagos incumplidos y violaciones sistemáticas a derechos laborales.

<https://www.contramuro.com/sindicatos-denuncian-crisis-del-imss-bienestar-en-michoacan/>



18 DE JULIO DE 2025

Con cerca de 400 hectáreas, el Parque Industrial Bajío, ubicado en el municipio de Zinapécuaro, se convierte en el segundo Polo de Desarrollo Económico para el Bienestar más grande del país, declarado por el Gobierno federal, destacó el mandatario Alfredo Ramírez Bedolla.

Son **15 los primeros Polos** de Desarrollo los que la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo puso en marcha el pasado 26 de junio para el bienestar de 14 estados, como parte del **Plan México**, los cuales permitirán desarrollar industria, servicios y turismo, a través de inversión nacional y extranjera.

<https://changoonga.com/2025/07/17/michoacan-parque-bajio-se-corona-como-el-segundo-polo-del-bienestar-mas-grande-del-pais-bedolla/>

La discusión y análisis que se tenía en la SCJN con respecto a dos controversias en contra de leyes aprobadas en Michoacán a favor de los autogobiernos, no se completó y se retomará hasta el próximo 4 de agosto. Las controversias vienen de los municipios de Erongarícuaro y Zitácuaro.

Hay un rumor de que estos puntos ya se bajaron, de no ser así, miles de comuneros viajarán para manifestarse y tomar la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), señaló a Quadratín Pavel Guzmán, vocero del Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM), quien externó que probablemente ya se sepa este jueves si se bajó o no este punto del orden del día a desahogar el próximo 4 de agosto.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/se-manifestara-csim-en-la-suprema-corte-a-favor-de-leyes-de-autogobierno/>

La lucha por la memoria y la justicia sigue vigente en Michoacán, afirmó el Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM) al emplazar al gobierno federal a crear una comisión de la verdad que investigue los casos de comuneros y luchadores sociales purépechas desaparecidos y ejecutados extrajudicialmente desde 1974.

Pavel Guzmán Ulianov, vocero del CSIM, advirtió que no puede hablarse de un **Plan de Justicia Purépecha** mientras persista la **impunidad** para quienes han defendido los territorios y derechos colectivos.

<https://changoonga.com/2025/07/17/consejo-indigena-de-michoacan-emplaza-a-federacion-a-crear-comision-de-la-verdad-para-desapariciones-forzadas/>

La comunidad otomí en Michoacán presentó ante medios su bandera, un símbolo de identidad que representa a las siete comunidades de esta etnia en el estado. El objetivo es fortalecer su identidad y representatividad.

En rueda de prensa, Jorge Gómez, comisionado estatal para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, expuso que esta comisión ha acompañado a esta comunidad, porque una de las labores es estar al pendiente de que se garanticen sus derechos y uno de ellos es el derecho a la identidad.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/presenta-comunidad-otomi-en-michoacan-bandera-para-fortalecer-identidad/>



18 DE JULIO DE 2025

Este jueves será presentada la Bandera del Pueblo Otomí en la Casa de las Artesanías, ubicada en el Centro Histórico de Morelia.

La iniciativa, impulsada por autoridades comunales Hñäho-Otomí y la Comisión Estatal para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, busca fortalecer la identidad cultural de esta comunidad originaria del oriente michoacano.

La bandera se convierte en un símbolo de resistencia y visibilización para una de las lenguas indígenas menos habladas en la entidad. Actualmente, solo 1,493 personas mayores de tres años hablan otomí en Michoacán, según datos del último censo del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/solo-mil-493-personas-hablan-otom%C3%AD-en-michoac%C3%A1n-pueblo-presentar%C3%A1-bandera-este-jueves>

Hay preocupación porque parece que los ayuntamientos no van a parar nunca en tratar de detener los esfuerzos de las comunidades por tener un autogobierno, señalaron integrantes de la comunidad otomí en Michoacán, con respecto a las controversias que se podrían discutir en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

En el caso de la comunidad de Carpinteros, del municipio de Zitácuaro, uno de los dos municipios involucrados en las controversias, Juan Luis Sánchez, presidente del consejo de esta comunidad, señaló que fue difícil llevar el tema del autogobierno, de poder ejercer su propio presupuesto.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/persisten-trabas-municipales-a-autogobiernos-reprochan-otomies/>

Las intensas lluvias registradas este jueves mantienen bajo el agua gran parte de los municipios de Ecuandureo y Jacona. Como oportunamente informó Quadratín Michoacán, cerca de las 17 horas una tormenta azotó en Jacona, pero también el municipio de Ecuandureo registró lluvias y severas afectaciones.

Arroyos se desbordaron y arrastraron a su paso vehículos, rocas y árboles, sin que hasta el momento se reporten pérdidas humanas.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/tormenta-deja-bajo-el-agua-a-jacona-y-ecuandureo/>

Quince viviendas y varios vehículos fueron arrastrados por la corriente de agua tras desbordarse el arroyo Francisco Herrera, en Ecuandureo.

Personal de Protección Civil del Estado ya se encuentra en la zona de la contingencia, y confirmó que al menos 15 viviendas fueron afectadas, el agua se lo llevó todo, quedando los inmuebles no aptos para ser habitados.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/deja-tormenta-en-ecuandureo-15-viviendas-con-dano-total/>



18 DE JULIO DE 2025

La Capitanía de Puerto Regional de Lázaro Cárdenas emitió un aviso de temporal ante la presencia de vaguadas y ondas tropicales que afectan la franja costera del Pacífico mexicano, incluyendo a Michoacán.

Según el boletín vespertino de la Secretaría de Marina, se prevé la ocurrencia de chubascos con acumulados entre 5 y 25 milímetros, y posibilidad de tormentas puntuales fuertes de hasta 50 milímetros en regiones montañosas del estado. Las condiciones atmosféricas también favorecen nubosidad densa y reducción de visibilidad, especialmente en zonas costeras.

<https://primeraplana.mx/archivos/1077263>

La Secretaría del Medio Ambiente de Michoacán (Secma), en coordinación con la Comisión Forestal del estado (Cofom), convoca a la ciudadanía a integrarse a la agenda de reforestación dentro de la **campaña “Sembramos el Futuro”**, cuyo objetivo es plantar **10 millones de árboles** en todo el territorio michoacano.

El titular de la Secma, Alejandro Méndez López, dio a conocer la agenda pública de reforestación con el propósito de incentivar la participación ciudadana. “Queremos sumar esfuerzos para alcanzar la meta que el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla nos ha encomendado: 10 millones de árboles para Michoacán”, declaró.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/vamos-a-reforestar-unete-a-la-campana-para-plantar-10-millones-de-arboles-secma/>

La Secretaría Ejecutiva del Sistema Estatal de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes (SIPINNA) Michoacán, representada por la Mtra. Daniela de los Santos Torres, firmó un convenio con el centro psicológico Espacio de Evolución Psicológica (EPSI) para brindar apoyo psicológico a niñas, niños, adolescentes, sus familias y al personal de SIPINNA. El acuerdo estará vigente hasta el 30 de septiembre de 2027.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/sipinna-michoac%C3%A1n-y-epsi-firman-convenio-para-brindar-apoyo-psicol%C3%B3gico-a-ni%C3%B1as-ni%C3%B3n-adolescentes>

El **ciberacoso en Michoacán** va en aumento y afecta ya a casi una cuarta parte de los **usuarios de internet o internautas** en la entidad, de acuerdo con el **Módulo sobre Ciberacoso (MOCIBA) 2024 del INEGI**, que documenta que el 23.1 por ciento de las personas mayores de 12 años que usan internet en el estado sufrieron alguna forma de acoso digital durante los últimos 12 meses, por encima del promedio nacional que se ubicó en 21.0 por ciento.

<https://www.contramuro.com/ciberacoso-en-michoacan-afecta-a-uno-de-cada-cuatro-internautas/>



18 DE JULIO DE 2025

Facebook y WhatsApp son los medios digitales más utilizados por agresores para ejercer ciberacoso en el país y en Michoacán, según el informe el Módulo sobre Ciberacoso (MOCIBA) 2024 del [INEGI](#).

Entre los tipos de violencia más reportados por mujeres michoacanas están el contacto mediante identidades falsas con un 36 por ciento; mensajes ofensivos 32.4 por ciento, e insinuaciones sexuales no solicitadas un 29 por ciento.

<https://www.contramuro.com/facebook-y-whatsapp-canales-de-ciberacoso-en-michoacan/>

Michoacán se consolida como referente nacional en la aplicación del examen Ceneval para el ingreso a las Escuelas Normales, gracias a un esquema ordenado, libre de corrupción y para la mejora educativa, aseguró Mariana Sosa Olmeda, directora general del Instituto de Educación Media Superior y Superior del Estado (Iemsysem).

<https://www.quadratin.com.mx/economia/michoacan-liderazgo-en-procesos-transparentes-de-ingreso-a-normales/>

- Luego de que la Comisión Estatal de los Derechos Humanos inició una investigación correspondiente por probables prácticas en relación a las personas, derecho a la integridad y a la dignidad humana o también conocidas como novatadas, en una escuela de nivel superior, al Instituto de Educación Media Superior y Superior del Estado de Michoacán (IEMSYSEM) no han sido notificados al respecto.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/iemsysem-no-ha-sido-notificado-por-cedh-sobre-investigaci%C3%B3n-por-presuntas-novatadas>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

Frente a los movimientos del tablero político, quienes sean llamados a ocupar una encomienda gubernamental, deberán deponer cualquier aspiración por un cargo de elección popular, opinó el Secretario del Migrante, Antonio Soto Sánchez.

El exlíder partidista, diputado local, federal, exsenador, exalcalde, exsecretario, Soto Sánchez apunta que quienes ocupen nuevas carteras, deberán permanecer ahí, aguantando el cierre de gobierno.

"A dos años de que concluya el gobierno, aquellos que sean llamados a ocupar una responsabilidad dentro de la administración pública, deberán estar de tiempo completo. Quienes aspiren, que comiencen a trabajar sobre la campaña", refirió.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/nuevos-funcionarios-deben-dejar-aspiraciones-electorales-antonio-soto/>



18 DE JULIO DE 2025

El Pleno del Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (TEEM), resolvió un total de doce medios de impugnación, siete de ellos relacionados con la elección extraordinaria para renovar el Poder Judicial del estado.

De estos, siete fueron juicios de inconformidad promovidos por personas que participaron como candidatas a distintos cargos judiciales, sin embargo, las magistraturas determinaron desechar los recursos por improcedencia, extemporaneidad o falta de interés jurídico.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/07/17/teem-desestima-siete-impugnaciones-contra-la-eleccion-judicial/>

Gracias a una serie de impugnaciones legales promovidas por el priísta Manolo García Paulín, la dirigencia del PRI en Morelia deberá renovarse por elección directa de la militancia, y no mediante una asamblea de consejeros estatales, como establecía la convocatoria emitida hace ocho días.

“El método que propusieron no respetaba el estatuto y dejaba en indefensión a quienes queremos participar”, afirmó García Paulín, tras explicar que el reglamento interno del PRI no permite a los consejos estatales o nacionales elegir comités municipales.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/impugnacion-obliga-al-pri-a-eleccion-abierta-a-militancia-en-morelia/>

PRDM y Morena se pronunciaron por resguardar el Estado de derecho en Michoacán y cancelar toda posibilidad de dialogo con los grupos delictivos como sugiere la Iglesia Católica. Con los delincuentes no te puedes sentar, hay que detenerlos y llevarlos a la cárcel”, enfatizó Octavio Ocampo del PRDM.

Dijo que la construcción de la paz conlleva a la necesidad de un diálogo amplio entre todos los sectores, incluida la Iglesia. Por su parte, Jesús Mora, líder estatal de Morena mantuvo la línea del gobierno y sostuvo que no hay forma de establecer diálogo con los criminales.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/rechazan-prdm-y-morena-michoacan-dialogo-con-criminales/>

El presidente del PRD Michoacán, Octavio Ocampo, destacó el encuentro sostenido en la Ciudad de México con el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, líder moral de la izquierda mexicana y fundador del partido. En dicha reunión, se refrendaron los principios fundamentales del PRD, mismos que quedaron plasmados en los estatutos que dan origen a una nueva etapa del perredismo en la entidad.

Durante una rueda de prensa en la sede estatal del partido, Ocampo informó que la dirigencia expresó al ingeniero Cárdenas el compromiso del PRD Michoacán de no volver a establecer alianzas con fuerzas ajenas a la izquierda, así como de reivindicar los principios cardenistas que priorizan los derechos y libertades del pueblo mexicano.

<https://cbtelevision.com.mx/prd-michoacan-refuerza-sus-principios-y-estatutos-tras-reunion-con-cuauhtemoc-cardenas-octavio-ocampo/>



18 DE JULIO DE 2025

La morenista Gladyz Butanda Macías se reunió con coordinadores seccionales del municipio de Lázaro Cárdenas para seguir construyendo alianzas políticas rumbo a 2027, año en que se renovará la gubernatura de Michoacán.

De acuerdo con un comunicado de prensa, Gladyz Butanda sabe que Lázaro Cárdenas representa un bastión importante de la izquierda en Michoacán, y a ello atribuyó su visita al municipio costero en redes sociales.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/construye-gladyz-butanda-alianzas-con-estructuras-de-la-4t-en-lc/>

A prácticamente 5 meses y medio de concluir el año, el Tribunal Electoral de Michoacán (TEEM) ya suma dos solicitudes de ampliación presupuestal al gobierno del estado por 5 millones 800 mil pesos con los que busca atender el pago de personal y todo tipo de requerimientos de las 3 nuevas magistraturas que se sumaron a este órgano jurisdiccional en abril pasado.

La presidenta del TEEM, Alma Rosa Bahena Villalobos explicó que no han recibido ninguna respuesta y señaló que los recursos solicitados corresponde al presupuesto que se recortó para 2025 debido a que no se contemplaba la elección e integración de las nuevas magistraturas ni el proceso judicial extraordinario.

<https://postdata.news/sin-respuesta-la-ampliacion-de-5-8-mdp-solicitados-por-el-teem-al-gobierno-estatal/>

Las y los consejeros del **Instituto Electoral de Michoacán (IEM)** aprobaron los lineamientos para iniciar con el proceso de **consulta indígena** en la **comunidad Chapa Nuevo**, municipio de Salvador Escalante.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/iem-inicia-proceso-de-consulta-ind%C3%ADgena-en-comunidad-chapa-nuevo>

Con la conclusión del periodo de la doctora Rosario Flores Muñoz en la titularidad de la Contraloría del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), el consejo general nombró a Alberto Tapia Ríos como encargado de despacho del órgano Interno de Control, decisión en medio de señalamientos por parte de una consejera y dudas de representantes de partidos políticos.

Lizbet González Medina señaló al consejo de tomarse atribuciones que le competen al Congreso de Michoacán, en cuanto al nombramiento del contralor o contralora del IEM, además de adelantar que el órgano de control goza de autonomía.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/entre-se%C3%B1alamientos-y-dudas-iem-designa-a-encargado-de-despacho-de-la-contralor%C3%ADA-interna>



18 DE JULIO DE 2025

MORELIA

Se han reducido en un 40 por ciento las solicitudes de información al Ayuntamiento, señaló Yankel Benítez Silva, secretario del Ayuntamiento.

En entrevista, señaló que pese a los desmantelamientos de las instituciones que se dedican a los temas de transparencia, desde el gobierno municipal se sigue cumpliendo con los entes que se encargan de dicha revisión.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/pese-a-desmantelamientos-de-instituciones-ayuntamiento-de-morelia-sigue-cumpliendo-temas-de-transparencia/>

Confío en que mantendremos buena coordinación con el nuevo titular de la Fiscalía General del Estado (FGE), independientemente del perfil que sea el elegido, señaló el comisario y encargado de Despacho de la Policía Morelia, José Pablo Alarcón Olmedo. Asimismo, ante pregunta expresa por parte de este medio de comunicación, **respecto a que si el apoyo hacia Carlos Torres Piña expresado en las últimas horas por parte de Revolución Social**, podría ser un factor que afecte a la coordinación, en caso de que el actual secretario de Gobierno sea elegido como nuevo fiscal, Alarcón Olmedo refirió que son temas separados.

<https://changoonga.com/2025/07/17/confia-policia-morelia-que-se-la-llevara-chido-con-quien-sea-nuevo-fiscal-de-michoacan/>

Al menos **100 autos “chatarra”** han sido retirados de las calles de la capital michoacana por parte de la **Policía Morelia**, mismo que han sido **enviados al corralón desde enero a la fecha** anunció el **encargado de despacho de Comisión de Seguridad en Morelia**, José Pablo Alarcón Olmedo.

En entrevista con medios de comunicación, el **funcionario municipal** determinó que dichos **vehículos** se han encontrado **principalmente** en el norte y poniente de la **capital michoacana**, con lo cual, se ha buscado crear **consciencia entre los ciudadanos** para que ellos mismos sean quienes decidan **llamar a la corporación para que sean retirados**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/policia-morelia-retira-mas-de-100-autos-chatarra-24808573>

El secretario del Ayuntamiento de Morelia, Yankel Benítez Silva, afirmó que ya se han aprobado licencias y permisos para la construcción de algunas torres del teleférico de Morelia, y que se continuará con el proceso correspondiente para las que todavía se encuentran ante Cabildo.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/avanza-proceso-de-licencias-de-construcci%C3%B3n-para-las-torres-del-telef%C3%A9rico-de-morelia>



18 DE JULIO DE 2025

El secretario del Ayuntamiento de Morelia, Yankel Benítez Silva, señaló que desde el gobierno municipal no han identificado resistencia vecinal por la construcción de las estaciones o de las torres del Teleférico que cruzará de Norte a Sur la capital. En entrevista, el funcionario destacó que ha solicitado al gobierno del estado cuidar cada uno de los trabajos y evitar las afectaciones a la población.

<https://postdata.news/ayuntamiento-no-identifica-resistencia-por-construccion-del-teleferico-de-morelia/>

En atención a las instrucciones del presidente municipal, **Alfonso Martínez Alcázar**, de fortalecer la presencia en la zona rural de Morelia y sus 14 tenencias, oficiales de **Policía Morelia** y personal de la **Secretaría de Medio Ambiente y Sustentabilidad**, realizaron un recorrido conjunto en el Cerro del Águila, ubicado en el ejido de San José Coapa, en la Tenencia de Tiripetío.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/refuerza-polic%C3%ADa-morelia-y-secretar%C3%ADa-de-medio-ambiente-presencia-en-zonas-rurales-y-%C3%A1reas-naturales-del-municipio>

Con el objetivo de garantizar la limpieza y el buen estado de los márgenes del Río Grande, así como prevenir el arrastre de basura durante la temporada de lluvias, la Secretaría de Servicios Públicos Municipales, mediante la Dirección de Parques y Jardines, realizó una faena de mantenimiento en la zona.

De acuerdo con un comunicado de prensa, al respecto, el secretario, Netzahualcóyotl Vázquez Vargas, informó que con la poda de maleza, pasto y retiro de residuos sólidos se busca evitar la proliferación de fauna nociva, con una intensa jornada de mantenimiento realizada en la calle División del Norte en el tramo que comprende desde la Terminal de Autobuses de Morelia hasta la avenida Morelos Norte.

<https://www.quadratin.com.mx/morelia/interviene-el-rio-grande-de-morelia-para-prevenir-inundaciones/>

Históricamente al menos **tres entes** han sido los **mayores deudores del Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de Morelia (OOAPAS)**, sin embargo, algunos han **avanzado en sus montos**, mientras que a **otros más se les ha ido incrementado**, así lo dio a conocer el director general de la paramunicipal, Adolfo Torres Ramírez.

En entrevista con medios de comunicación, el funcionario municipal informó que hasta el momento, su mayor deudor es la **Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH)**, con un adeudo de **115 millones de pesos**; de los cuales **34 millones** corresponden a los que se consume en **Villa Universidad**, mientras que los **81 mdp** restantes son correspondientes a otras instancias con las que cuenta la institución educativa.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/umsnh-gobierno-de-michoacan-y-ayuntamiento-de-morelia-los-mayores-deudores-del-ooapas-24803804>



18 DE JULIO DE 2025

Las tomas clandestinas de agua en Morelia no solo afectan la operación técnica del **OOAPAS**, sino que representan una pérdida financiera millonaria. Según datos del propio organismo, existen al menos 40 mil conexiones ilegales, lo que equivale a un 20 por ciento del total de usuarios y genera un boquete presupuestal estimado entre 115 y 150 millones de pesos al año.

<https://www.contramuro.com/perdidas-de-150-mdp-por-tomas-clandestinas-de-agua-en-morelia/>

Se estima que en Morelia, alrededor del 20% de las tomas de agua son clandestinas, por lo que el Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento (OOAPAS) ha lanzado el programa “Clandestino”, con el objetivo de combatir esta problemática, que tiene como uno de sus principales focos la zona norte de la capital michoacana.

En entrevista para medios de comunicación, el director del OOAPAS, Adolfo Torres Ramírez, explicó que el programa comenzó a implementarse desde el mes pasado, y actualmente se están realizando trabajos en la colonia Ciudad Jardín, donde, aunque ya hay una parte regularizada, aún se detectan tomas que requieren intervención.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/ooapas-impulsa-programa-para-atender-el-robo-de-agua-en-morelia>

En el primer semestre de este año, el Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de Morelia (OOAPAS) logró una recaudación histórica de más de 546 millones de pesos, recurso con el cual se han podido concretar diversas obras, informó, Adolfo Torres Ramírez, director de dicho organismo.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/ooapas-de-morelia-supera-expectativas-de-ingresos-en-primer-semestre-de-2025>

A partir del 8 de agosto, el ayuntamiento de Morelia comenzará a aplicar multas que van de los 3 mil a los 6 mil pesos a talleres mecánicos que utilicen la vía pública como área de trabajo, reparación o almacenamiento de vehículos.

La sanción incluirá también el retiro de unidades y la comparecencia ante el Juzgado Cívico, informó el secretario del ayuntamiento, Yankel Benítez Silva, durante el anuncio de la campaña municipal “Ordena tu talacha”.

<https://www.contramuro.com/morelia-multas-talacheros-banqueta/>

Un total de 976 talleres mecánicos con licencia municipal de funcionamiento será sometido a reordenamiento y regulación, a través del programa Ordena tu Talacha, señaló Yankel Alfredo Benítez Silva, secretario del Ayuntamiento.



18 DE JULIO DE 2025

En conferencia de prensa efectuada este jueves, en la sede del Consejo Ciudadano de Morelia, Benítez Silva mencionó que el objetivo es ordenar el sector, asegurar el bienestar de los vecinos, facilitar la movilidad, disminuir el impacto ambiental y mejorar la seguridad pública.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/reordenaran-los-976-talleres-mecanicos-con-licencia-en-morelia/>

El Ayuntamiento de Morelia pondrá orden a los talleres mecánicos, a fin de que no obstruyan las vialidades ni el paso peatonal.

"Ordena tu talacha" fue el anuncio que hizo el secretario del Ayuntamiento de Morelia, Yankel Alfredo Benítez Silva, al precisar que en la capital michoacana hay 976 negocios con este tipo de giro. Hoy inicia el operativo.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/ordena-tu-talacha-ayuntamiento-de-morelia-va-por-la-regulaci%C3%B3n-de-talleres-mec%C3%A1nicos>

Un total de dos casos de personas acumuladoras compulsivas que involucran animales se encuentran en curso de atención, señaló Minerva Bautista Gómez, directora del Instituto Municipal de Protección Animal (Impa). En entrevista, Bautista Gómez mencionó que el primero de estos casos refiere a una mujer que enfrenta acumulación compulsiva y tiene en su domicilio alrededor de 20 perros de raza Chihuahua.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/registra-morelia-2-personas-acumuladoras-compulsivas-de-perros-y-gatos/>

SEGURIDAD Y JUSTICIA

En lo que va del año se han asegurado en Michoacán, mil 595 personas, 163 vinculadas a células delictivas y 47 extranjeros de nacionalidad colombiana, venezolana y estadounidense, principalmente, en coordinación con la federación y agencias de seguridad de Estados Unidos, afirmó el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

Compartió que se mantienen activos los operativos interinstitucionales con la Secretaría de la Defensa Nacional, la Secretaría de Marina, Guardia Nacional, Fiscalía General de la República, Fiscalía General del Estado, Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, así como trabajos bilaterales con la ATF, FBI, CBP, DEA, y personal del Ejército de Estados Unidos para combatir delitos financieros.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/michoacan-combate-la-delincuencia-en-coordinacion-con-la-federacion-y-colaboracion-de-eu-bedolla.htm>



18 DE JULIO DE 2025

Una tragedia familiar estremeció a la comunidad de Indaparapeo la noche de este jueves, cuando un joven fue asesinado a balazos por su propio hermano frente a su domicilio, ubicado en el corazón de la cabecera municipal.

El crimen ocurrió sobre la calle Cuarta de Guerrero, justo afuera del número 4, donde vecinos alertaron al 911 tras escuchar varias detonaciones de arma de fuego. Al llegar al lugar, elementos de la Policía Municipal encontraron a un sujeto huyendo a pie del lugar de los hechos.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/joven-es-ultimado-a-balazos-por-su-propio-hermano-en-el-centro-de-indaparapeo-michoacan.htm>

Como resultado de la cumplimentación de dos órdenes de cateo giradas por jueces de Control, la Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE), logró la detención de cinco personas y el aseguramiento de aproximadamente mil 800 dosis de metanfetamina.

Sobre el particular se informó que dichas acciones operativas fueron encabezadas por la Unidad de Investigación y Persecución al Narcomenudeo, de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos de Alto Impacto.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/en-morelia-michoacan-detienen-a-cinco-personas-y-aseguran-mil-800-dosis-de-enervantes.htm>

Como resultado de la cumplimentación de una orden de cateo girada por un Juez de Control, la Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) aseguró narcótico y detuvo a un hombre, en esta ciudad capital del estado.

Sobre el particular se informó que dicha acción fue realizada por personal de la Unidad de Investigación y Persecución al Narcomenudeo, adscrita a la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos de Alto Impacto, en seguimiento a denuncias ciudadanas que advertían la posible comisión de actividades ilícitas en la zona.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/en-morelia-michoacan-detienen-a-un-sujeto-y-aseguran-425-dosis-de-estupefacientes.htm>

Un lamentable accidente ocurrido la mañana de este jueves en la carretera **Morelia-Pátzcuaro**, a la altura del municipio de Lagunillas, dejó como saldo tres personas muertas, entre ellas dos paramédicos de la corporación **Servicios Vitales Don Vasco** y una mujer de la tercera edad que era trasladada de emergencia a un hospital.

<https://www.infobae.com/mexico/2025/07/18/mueren-dos-paramedicos-y-una-paciente-en-trágico-choque-contra-pipa-en-michoacan/>

La Fiscalía General de la República (FGR), a través de la Fiscalía Especializada en materia de Delincuencia Organizada (FEMDO), obtuvo del Juez del Centro de Justicia Penal Federal en el Estado de México, con sede en Almoloya de Juárez, vinculación a proceso en contra de dos personas por su presunta responsabilidad en los delitos de



18 DE JULIO DE 2025

contra la salud en su modalidad de posesión con fines de comercio y posesión de armas, cartuchos y cargadores de uso exclusivo de las Fuerzas Armadas.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/vinculan-a-proceso-a-2-detenidos-con-fentanilo-y-armas-en-morelia/>

COLUMNAS

DETRÁS DEL PODER: VOCES Y REALIDADES

Fiscalía y Seguridad: ¿justicia o control?

Editorial Enlace Noticias 24

“La lista de aspirantes a la Fiscalía General del Estado de Michoacán ya está sobre la mesa. Dieciséis nombres, una terna por definir y una decisión que marcará el rumbo de la procuración de justicia en el estado. Pero más allá de los perfiles, lo que está en juego es el control institucional. Porque en Michoacán, la Fiscalía no solo investiga: también protege, encubre o incomoda, según quién la dirija.

Entre los nombres registrados destacan perfiles con trayectoria jurídica, otros con experiencia política y algunos que combinan ambas. Pero el foco no está en sus credenciales, sino en sus vínculos. Carlos Torres Piña, por ejemplo, aparece en la lista. Su cercanía con el gobernador y su peso político lo convierten en una figura clave.

Memo Valencia, aunque no aparece en la tabla, ha manifestado públicamente su intención de competir, condicionando su registro a la venia de su dirigente nacional y a que Torres Piña no se inscriba.

La terna que se conforme será más que una selección técnica. Será una declaración de intenciones. ¿Se busca un fiscal autónomo o uno alineado? ¿Alguien que investigue o que administre silencios? ¿Un perfil jurídico o un operador político?

Mientras se define la Fiscalía, el discurso sobre seguridad pública se endurece. El PRI denuncia cifras maquilladas, muertos desaparecidos y una estrategia fallida. El PAN habla de un estado fallido. Morena, por su parte, insiste en que la pacificación se logrará con programas sociales, no con balas.

Pero entre los discursos, la realidad se impone: Michoacán vive una crisis de seguridad que no se resuelve con narrativas. Y en ese contexto, la Fiscalía se convierte en pieza clave. Quien la controle, controla la narrativa oficial sobre el crimen, la impunidad y la justicia.

La terna para la Fiscalía no es solo un trámite. Es una jugada política. Y el uso del discurso de seguridad como herramienta de control revela una estrategia más amplia: blindar al poder, administrar la percepción y neutralizar el disenso. En Michoacán, la



18 DE JULIO DE 2025

justicia y la seguridad están en disputa. Y lo que se decida en los próximos días definirá si se avanza hacia la autonomía institucional o hacia el control político total.”
<https://enlacenoticias24.com.mx/detras-del-poder-vozes-y-realidades-fiscalia-y-seguridad-justicia-o-control/>

--

LA OPCIÓN

Por Jorge Vílchez

“Pareciera ser que en Morena, el senador Raúl Morón y su equipo de simpatizantes son los únicos que no aceptan que una mujer podría ser la candidata de este organismo político al gobierno michoacano.

Y es que, tal parece que en la agenda de Raúl Morón no hay una candidata u otro candidato que no sea él quien deba aparecer en las boletas electorales.

Peor aún, cree que le deben la candidatura al gobierno del estado que, según él, le arrebataron en el 2021, cuando sabe que él fue el culpable que le cancelaran la candidatura.

Por ello, minimiza y menosprecia a las mujeres que hoy en Morena aspiran a un cargo de elección popular.

A Raúl Morón le incomoda tener enfrente a competidoras por la candidatura de Morena al gobierno estatal. He ahí uno de los motivos de su desesperación y agresividad hacia las mujeres.

Hace unos días, en una reunión pública sostenida con sus simpatizantes, el ex edil moreliano dijo lamentar que “muchas compañeras mujeres morenistas no tengan ni idea de lo que es igualdad y paridad”.

Incluso -añadió- de qué significa ello de manera profunda, piensan que la igualdad sustantiva tiene que ver nada más con estar allá en las Cámaras, Congresos, o ser Presidentas, no, esto es más profundo”.

<https://www.quadratin.com.mx/opinion/la-opcion-40/>

--

LOS SUSPIRANTES

Massive Caller ratifica a sus favoritos en Morelia

Por Nicolás Casimiro

“**Massive Caller** ratificó a sus favoritos para la alcaldía de Morelia en su encuesta realizada el 14 de julio.

De entrada, el estudio señala que la intención del voto entre los morelianinos va como sigue:



18 DE JULIO DE 2025

Morena 42.5%; PAN 31.6%; Movimiento Ciudadano 9.7%; PRI 6.6%; PRD 2.5%; PVEM 2.3%; PT 1.0%; y, 5.2% aún no decide.

Ahora, en cuanto a los favoritos entre los simpatizantes de cada partido, en el orden que los menciona **Massive Caller**, son:

- Por el PAN, la presidenta honoraria del DIF Morelia, **Paola Delgadillo Hernández**, con el 23.6% de las preferencias.
- Por el PRI, el líder formal del grupo justiciero Revolución Social, **René Valencia Reyes**, con el 40.0% de las menciones.
- Por el Morena, el secretario de Gobierno de Michoacán, **Carlos Torres Piña**, con el 26.1% de intención del voto.
- Por Movimiento Ciudadano, el diputado local, **Antonio Carreño Sosa**, con el 13.6% de las preferencias.
- Por el PVEM, el dirigente estatal y diputado federal, **Ernesto Núñez Aguilar**, mencionado en el 39.9% de los casos.
- Por el PRD, la coordinadora del Grupo Parlamentario del PRD en el Congreso del Estado, **Brissa Arroyo Martínez**, con el 21.2% de la intención del voto.

Hasta ahí el resumen frío de los datos arrojados por la casa encuestadora, mismos que se deberán tomar con la debida reserva.

Sin embargo, anticipó que aún habrá cambios sensibles en los próximos meses.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-massive-caller-ratifica-sus-favoritos-en-morelia/>

ENFOQUE ELECTORAL

Lecciones de las Elecciones Judiciales 4: la Megaconcurrencia

Por David Alejandro Delgado Arroyo

“Las elecciones judiciales nos dejaron la lección de visibilizar una complejidad adicional cuando concurren no solo elecciones judiciales federales con elecciones judiciales locales, sino también que estás concurren en misma fecha con elecciones locales a nivel municipal, como se dieron en los Estados de Durango y Veracruz.

Ello generó una situación que quizá no se enteró la ciudadanía en Michoacán, pero que se deriva del modelo diferente entre las elecciones de ayuntamientos y las elecciones judiciales; las primeras son con partidos políticos y las segundas son sin partidos políticos. Lo cual deriva no solo del texto transitorio segundo del decreto del 15 de septiembre de 2024, sino de que los partidos no tienen interés jurídico en las elecciones judiciales, puesto que no participan en ellas.

Pues bien, ello se derivó de que en Veracruz y Durango tuvieron que haber dos tipos de casilla, una por cada 750 electores o fracción por sección (con la posibilidad de casillas extraordinarias y especiales) con representaciones de los partidos políticos y



18 DE JULIO DE 2025

candidaturas independientes, además de otro tipo de casilla, una por cada 2,250 electores o fracción por sección (sin la posibilidad de casillas extraordinarias y con limitación de casillas especiales) sin representaciones de partidos políticos, ni tampoco de ningún tipo de candidatura.

También es importante considerar que, en ambas entidades, se tuvieron tanto elecciones judiciales federales como locales.

La concurrencia entre elecciones municipales y las elecciones judiciales no tuvo un efecto potenciador de la participación ciudadana para las primeras, pero si para las segundas.”

<https://mimorelia.com/columna/lecciones-de-las-elecciones-judiciales-4-la-megaconcurrencia>

--

DE INTERÉS PÚBLICO

Fidel y el Ché

Por Jaime López Martínez

“La polémica desatada por la decisión de la alcaldesa de Cuauhtémoc, en la Ciudad de México, Alessandra Rojo de la Vega, de ordenar el retiro de estatuas en memoria de Fidel Castro y Ernesto “el Ché” Guevara, de un parque público, obliga a repensar con qué motivo se erigen ese tipo de manifestaciones que exaltan la memoria y la imagen de algún personaje.

Sin duda, el principal es con un fin de glorificación histórica y regularmente corre por cuenta de los gobiernos locales en turno, casi siempre con motivaciones básicamente ideológicas, independientemente del valor artístico que puedan tener.

Por tanto, al igual que sucede con los nombres de las calles en cualquier parte del mundo, los monumentos pueden construirse o borrarse en función del tipo de gobierno que se instaure. Hay, claro, los que trascienden tiempos, y son aceptados por gobiernos de cualquier tendencia. En ese orden, podría hablarse, en el caso de México, de estatuas o calles con el nombre de Cuauhtémoc, Hidalgo, Morelos o Juárez.

A ningún gobierno le pasaría por la cabeza la posibilidad de modificarlos o de plano retirarlos de circulación: son considerados héroes de manera generalizada. Ya hablar de Villa, Calles, Obregón o aún Cárdenas, debe verse con más cautela, sus nombres remiten a polémica y dependiendo del tipo de gobiernos se exaltarán o se mandarán a la congeladora.

Pero hay casos, también generalizados, de personajes que generan división e incluso rechazo casi unánime. A nadie se le ocurriría levantar un monumento con la efigie de Antonio López de Santa Ana o, a nivel mundial, de Adolfo Hitler. Apenas un escalón abajo habría que situar a Castro y al Ché. Ya se sabe, ambos son objeto de loas en las izquierdas ignorantes, de esos trasnochados que les dan carácter de héroes hasta que



18 DE JULIO DE 2025

van a Cuba y comprueban la tiranía y la semi esclavitud de sus habitantes, al amparo del régimen dictatorial creado por ambos personajes.

Pero nadie, con un mínimo conocimiento de la realidad, puede apoyar la construcción de estatuas de un dictador, como Castro, y un asesino, como Guevara. Cierto, en la 4T eso y más es posible. Indignada, Claudia Sheinbaum ya ordenó que las estatuas se coloquen en otra parte de la capital del país.

En efecto, es cuestión de ideologías, pero flaco favor nos hacemos los mexicanos ante el mundo, exaltando a dictadores y asesinos. Una más de los tiempos estelares de la 4T."

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/fidel-y-el-che/>